
 
МОНИТОРИНГ ПОЛИТИЧЕСКИХ СОБЫТИЙ 
СВЕРДЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ (ЯНВАРЬ 2014 Г.) 

 
 
Анализ текущих политических событий в Свердловской области, 
проведенный Центром региональных политических исследований под 
руководством доцента кафедры теории и истории политической науки 
УРФУ Мухаметова Р.С., ставит целью фиксацию изменений, произошедших 
в январе 2014 года. 
 
 

В январе Ленинский районный суд Екатеринбурга вынес приговор 

бывшему шеф-редактору информационного агентства Ura.ru Аксане 

Пановой. Итоговое наказание – 300 тысяч рублей штрафа, 2 года условно, а 

также запрет заниматься журналистикой в течение двух лет. 

Суд над Аксаной Пановой начался осенью 2012 года. Ей были 

предъявлены обвинения в вымогательстве. Сама журналистка своей вины не 

признала, заявив, что стала жертвой политического преследования и даже 

личной мести со стороны силовиков и губернатора Евгения Куйвашева. 

Необходимо отметить, что А.Панова является соратницей избранного в 

сентябре 2013 года мэра Екатеринбурга Евгения Ройзмана. Во время выборов 

она возглавляла его избирательный штаб. Кроме того, Панова известна 

критическими выпадами ее нового издания (Znak.com) в адрес областных 

властей. 

Давление со стороны правоохранительных органов и областной власти 

на окружение Евгения Ройзмана в целом и «дело Пановой» в частности 

явилось главной причиной участия президента Фонда «ГБН» в выборах 

главы Екатеринбурга. На сегодняшний день Аксана Панова и Игорь 

Шабалин на свободе. На данный момент в СИЗО находится только вице-

президент фонда «Город без наркотиков» Евгений Маленкин.  Он обвиняется 

в незаконном лишении свободы и распространении наркотиков. Следствие 

считает, что вице-президент «Города без наркотиков» силой удерживал 

реабилитантов фонда, проходящих лечение в центрах «ГБН», а также силой 



принудил мужчину приобрести у него героин. Сотрудники «Города без 

наркотиков» и сам Маленкин называют обвинения дикостью, а уголовные 

дела сфабрикованными. 

 

В прошедшем месяце областные власти решили пересмотреть подход к 

информационной политике. В частности, с 1 января 2014 года 

представителям СМИ ограничили вход в здания свердловского 

правительства и Законодательного собрания: ранее для беспрепятственного 

входа в дом правительства Свердловской области и в здание Заксобрания 

журналистам было необходимо редакционное удостоверение и 

аккредитационный бейдж, который ежегодно выдавал департамент 

информполитики губернатора; теперь на каждое мероприятия требуется 

отдельная аккредитация в резиденции губернатора. 

Как нам представляется, данное решение негативно скажется на 

оперативности работы свердловских СМИ, а также затруднит общение 

некоторых (нелояльных) журналистов с депутатами и министрами. 

 

В прошедшем месяце мэр Нижнего Тагила получил «черную метку» от 

губернатора. Евгений Куйвашев подписал указ о назначении замглавы 

Нижнего Тагила по финансово-экономической политике Евгении Черемных в 

состав советов по реализации национальных проектов: «Здоровье», 

«Доступное и комфортное жилье», «Образование» и «Развитие АПК». 

Чиновница работает в мэрии Нижнего Тагила с ноября 2012 года. Ранее она 

работала на «Уралвагонзаводе».  

С нашей точки зрения, причины, по которым Куйвашев предпочел 

общаться не с мэром Н.Тагила, а с его заместителем, связаны с тем, что 

Сергей Носов в ноябре-декабре прошедшего года вступил в союз (это брак по 

расчету) с администрацией Екатеринбурга в борьбе за выбивание денег из 

областного бюджета. 



В самом Нижнем Тагиле депутаты городской думы одобрили введение 

поста первого вице-мэра. Как нам представляется. Это может быть 

обусловлено несколькими моментами: во-первых, приданием публичности 

какой-то фигуре, узнаваемость которой не очень высокая; во-вторых, 

подготовкой преемника Сергея Носова на случай возможной смены 

последним места работы; в-третьих, первый заместитель нужен для 

исполнения обязанностей мэра, когда Носов находится в командировках. 

 
 

Областные власти через подконтрольные ее структуры пытаются взять 

реванш за проигранные «городу» в сентябре 2013 года выборы. В частности, 

23 января «Партия пенсионеров» подала в уставный суд иск о признании 

первого заседания думы недействительным. Тогда главой города был 

утвержден Евгений Ройзман, а также сформирована комиссия по отбору 

кандидатов на пост сити-менеджера. По словам Евгения Артюха, на 

заседании  не было кворума (две трети депутатов гордумы), что 

противоречит Уставу области. Удовлетворение данного иска в Уставном суде 

создаст юридические условия для отмены решения о создании конкурсной 

комиссии по выборам сити-менеджера, а это позволит признать назначение 

Якоба незаконным. С нашей точки зрения, областные власти руками Партии 

пенсионеров пытаются взять реванш за проигранные сентябрьские выборы 

только уже на правовом поле (на электоральной арене они победы не 

одержали). Это их последняя попытка, т.к. решение Уставного суда 

невозможно обжаловать в других инстанциях. Необходимо отметить, что 

предыдущие судебные инстанции (Ленинский районный суд и Облсуд) 

отказались принять сторону парламентариев. 

«Город» в свою очередь снял разногласия между регламентом думы и 

уставом города, из-за которых оспаривалось первое заседание думы нового 

созыва, когда мэром был утвержден Евгений Ройзман и объявлен конкурс на 

пост сити-менеджера. 28 января гордума уральской столицы внесла в Устав 

Екатеринбурга поправку, согласно которой ее заседания признаются 



правомочными при присутствии на нем более половины народных 

избранников. Ранее устав определял кворум как две трети от числа 

депутатов.  

Как нам представляется, норма о «малом кворуме» является следствием 

попытки срыва первого заседания гордумы нового созыва в сентябре 2013 

года депутатами фракций «Справедливой России», Партии Пенсионеров и 

частью единороссами, которые считаются сторонниками губернатора 

Куйвашева. С нашей точки зрения, данное решение играет на руку городской 

администрации, т.к. это позволит ограничить влияние областной власти на 

работу Екатеринбургской гордумы, свести к минимуму возможности 

«Желтого дома» влиять на решения местного представительного органа. 

 

В январе продолжилась борьба «города» и «области» за контроль над 

ОНФ и КПРФ. Так, 28 января губернатор Свердловской области Евгений 

Куйвашев встретился с руководством регионального отделения «Народный 

фронт – за Россию». Николай Косарев сообщил, что в настоящее время в 

организации начинается процесс формирования комиссий по мониторингу 

исполнения майских указов Путина. Как нам представляется, ключевой 

вопрос – выбор главы исполкома ячейки. В настоящее время борьбу за 

контроль над организацией ведут две политические силы: администрация 

губернатора и администрация Екатеринбурга. С нашей точки зрения, «город» 

и «область» не договорятся о компромиссной фигуре, поэтому федеральное 

руководство ОНФ может остановить свой выбор на нейтральной фигуре или 

ввести «третью силу». 

22 января состоялось заседание фракции КПРФ в региональном 

парламенте. В повестки дня был только один вопрос – о назначении Нафика 

Фамиева на должность главы фракции. Депутаты решили оставить своим 

руководителем Фамиева. Таким образом, на данный момент можно 

констатировать, что внутри региональной ячейки коммунистов наблюдается 

явный раскол, связанный с борьбой над отделением между городской 



администрацией, которые поддерживают  Н. Фамиева и А. Альшевских, и 

областными властями, которых устраивает позиция Д. Шадрина. Как нам 

представляется, судьбу руководителя фракции коммунистов в 

Законодательном собрании Свердловской области решит Москва.  
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